

COMPTE RENDU

Émetteur : Coralie DEMIR

Destinataires : Participant-es au forum régional (133 le samedi / 49 le dimanche)

Objet : compte-rendu du forum régional : en route vers l'écologie intégrale, deux jours pour changer nos comportements

Lien utile : [présentation du weekend](#)

Date : 8 et 9 février 2020 à Gray (70)

1. Table ronde. Changements climatiques, enjeux agricoles et défis alimentaires avec les interventions d'Hélène CHEVALIER, Marc DUFUMIER, Dominique LANG et Olivier NOUAILLAS

Animée par Manon COMACLE (coordinatrice régionale du MRJC Bourgogne-Franche-Comté), les questions étaient les suivantes :

- Quels sont, pour vous, les défis alimentaires et agricoles liés au changement climatique ? [Questions à tou-tes]
- Comment peut-on faire évoluer les modèles agricoles pour répondre au changement climatique ? Quelles initiatives ailleurs dont on pourrait s'inspirer ? Quelles initiatives en France ? Quelles politiques agricoles à mettre en place ? L'agroécologie est-elle une voie d'avenir ? [Question à M. DUFUMIER]
- Quelles réponses pouvons-nous trouver dans Laudato Si ? Peut-il s'agir d'un levier pour agir face au changement climatique ? D'une source de réconfort ? Comment s'en servir pour une "conversion des consciences" ? [Question à D. LANG]
- Qu'est-ce qui motive à s'engager pour avoir un impact plus positif sur l'environnement dans sa vie personnelle et professionnelle ? Est-ce que c'est simple ? Est-ce qu'on est seul-e dans cette démarche ? [Question à H. CHEVALIER]
- Comment passe-t-on d'initiatives individuelles à un changement de système ? Comment on aborde un public indifférent, "éloigné" pour un changement de comportement plus global ? Comment on change le système ? [Question à O.NOUAILLAS]

L'intégralité de la table ronde sera postée sur [le blog du CCFD-Terre Solidaire](#) prochainement.

2. Ateliers thématiques autour des 5 piliers de l'écologie intégrale

2.1. Ecologie environnementale, économique et sociale

Ce que j'ai vu/fait	<p>4 exploitants sur moins de 1000 hectares en céréales bio : transformation en pain puis vente directe (Haute-Saône)</p> <p>Même chose sur élevage laitier dans le Doubs : 3 exploitants sur 50 hectares</p> <p>Coopérative de consommateurs dans le Jura qui se fournit auprès des producteurs locaux</p> <p>Recycleries, centres de tri</p>
----------------------------	--

	<p>ECOFOR (Dole) Collectif Citoyen Climat (Haut Jura) local : sobriété énergétique, soutien à un maraîcher en renouvelable (solaire, hydraulique) Projet « Claire Combe » (Besançon), microferme, jardin : accueil, insertion des migrant-es qui ont des compétences agricoles (géré par Secours Catholique national + les Buis + les Colibris) Terre de Liens Jardins de Cocagne</p>
Ce que j'aimerais voir/faire	<p>Libérer des terres pour installer des maraîchers sécurisés Pourquoi ne pas mettre en place dans nos communes un Comité Environnement en lien avec le CCAS, qui conduit une réflexion participative sur ses moyens pour aller vers une transition écologique Ateliers zéro déchet : produits d'entretien, couture, etc. Soutenir les projets existants Alimentation bio et locale dans les cantines et collectivités, dialogue avec les candidats aux municipalités (voir PAT) Demander aux candidat-es aux municipales : des mesures pour les mobilités douces, arrêt des grandes surfaces, le bétonnage, etc. Pétition Festival AlimenTerre à Gray (2021), le maire dit oui S'engager dans la démarche Eglise Verte et le faire savoir Placements financiers dans des prêts éthiques</p>
Ce dont j'ai besoin	<p>D'être en collectif De mieux communiquer (formation, pertinence du message et du support)</p>

2.2. Ecologie culturelle

Ce que j'ai vu/faït	<p>Le Costa Rica : pays 100% écolo Le PIXEL SYNODE en Amazonie L'affouage Eco-musée du Morvan Création de bars dans les villages pour favoriser le lien social Musée oral Une mairie de France s'est battue pour les bruits de la campagne</p>
Ce que j'aimerais voir/faire	<p>Accepter que l'autre a une autre culture Se rencontrer et se connaître Respect et ouverture, préservation de l'autre qui a une richesse</p>
Ce dont j'ai besoin	<p>Echanger les cultures pour les préserver : franc-comtois au Mexique Pensez à tous les peuples Préserver toutes les cultures et toutes les valeurs</p>

2.3. Ecologie dans la vie quotidienne

Ce que j'ai vu/faït	<p>Partager le jardin – échange de savoirs – liens Mise à disposition de terres pour jardiner AMAP Consommation locale de saison : meilleure qualité, échanges avec les gens du quartier, moins de gaspillage)</p>
----------------------------	---

	Créer du lien permet aussi de respecter les lieux Installations pour que les gens puissent se rassembler (les jeunes surtout) Places de covoiturage Donner le goût de la rencontre de l'autre (fête des voisins, etc.)
Ce que j'aimerais voir/faire	Un lieu au milieu du village : salle ouverte où on peut entrer, rencontrer quelqu'un Apprendre à gérer l'outil de communication Faire sa liste de course (sur le site du commerçant) pour une livraison collective sur un quartier, un village Diminuer les voyages en voiture pour faire les courses : utiliser le vélo (électrique ?) Regrouper les déplacements : courses + réunions Navettes pour conduire les gens en courses
Ce dont j'ai besoin	Décider de politiques claires qui présentent les finalités et le chemin à suivre Apprendre à gérer ses contradictions Agir localement et penser globalement Changer son comportement quotidien Faire signer par les candidats aux municipales le pacte pour la transition du CRID Organiser un partage d'initiatives locales Mener un plaidoyer auprès des décideurs

2.4. Le principe du bien commun

Ce que j'ai vu/faït	Les pays riches participent à la destruction de la planète Le bien commun c'est : <ul style="list-style-type: none"> - Le fait que l'on soit responsable de nos actes - La solidarité, c'est la protection du bien commun - Le respect - Ce n'est pas gratuit, mais quelque chose qu'il faut entretenir - L'eau, l'air, le sol, l'éducation Est-il contradictoire avec la notion de propriété ? Ce qui est bien commun est-il service public ?
Ce que j'aimerais voir/faire	Attention à l'intelligence artificielle Les collectivités devraient se bouger pour le foncier agricole Développement de l'habitat participatif Jardins partagés Sensibiliser sur la forêt française Se respecter et respecter les autres Sensibiliser sur l'utilité de l'humain-e Mettre des savoir-faire et compétences au service du bien commun Ne pas être dans l'immédiateté mais envisager une vision systémique

2.5. La justice entre générations

Ce que j'ai vu/faït	Une conscience collective : pas seulement constater mais agir soi-même (on est peu puissant)
----------------------------	--

	<p>Je m'implique pour que mes enfants et petits-enfants habitent un monde plus juste et vivable</p> <p>Des jeunes dans le CCFD nous « poussent » à agir, ils sont parfois en avance sur nous sur l'écologie</p> <p>Dans notre société, il y a une culture de la sur-consommation pour compenser une souffrance ou « vivre sa réussite » → difficile à changer</p> <p>On met facilement « la faute » sur les autres générations</p> <p>Paysans de passage : on transmet la Terr. On est déjà les générations futures d'autres</p> <p>On a une responsabilité maintenant pour la suite bien qu'on ne doit pas obligatoirement prendre les responsabilités de tout ce qui s'est passé avant</p>
Ce que j'aimerais voir/faire	<p>Communiquer auprès du public</p> <ul style="list-style-type: none"> - Jeunes adultes des paroisses-caté - Public scolaire en lien avec les cantines scolaires (comme à Gray), voir plan alimentaire territorial (en lien avec les élu-es) <p>Développer notre solidarité dans nos actions</p> <p>Les pays du Sud ont des enseignements à nous donner : écoutons-les</p> <p>Attention à la culpabilisation des générations précédentes : comment se retrouver entre génération pour faire avancer ?</p> <p>Participer aux Marches pour le Climat</p> <p>Projet de « jardins bibliques » vers Besançon</p>
Ce dont j'ai besoin	<p>Plus de jeunes bénévoles</p> <p>Formations pour oser rencontrer les politiques et les convaincre</p> <p>Montrer les réussites</p> <p>On attend la reconnaissance de l'Eglise car on est DANS l'Eglise</p>

3. Le label Eglise Verte

Nous avons reçu trois personnes mobilisées actuellement ou dans le passé sur les projets Eglise Verte dans le diocèse de Besançon : Gérard CLERC, Jean-Pierre ROUGEOT et Denis SCHIFFMANN. Nous avons balayé ces différents sujets :

- Historique du label Eglise Verte
- Exploration de l'écodiagnostic
- La place du CCFD-Terre Solidaire dans ces projets

Le forum économique de Davos n'est pas si loin et a encore donné l'occasion aux chrétiens de se manifester dans le temple du libéralisme à combattre. Le message est clair : Le pape François, le cardinal Peter Turkson et le patriarche orthodoxe Bartholomeos ont notamment pressé le forum économique de Davos d'agir face à l'urgence climatique. Lui-même présent à l'événement suisse, le patriarche orthodoxe de Constantinople a estimé qu'il n'y avait « plus d'excuse » pour repousser un « changement radical » en faveur de l'environnement. Et de lancer : « *Nous abusons de la terre d'une manière irresponsable et impie.* » « *Le monde attend, le monde regarde* », a-t-il poursuivi en exhortant les dirigeants présents à prendre « *des mesures appropriées avec clarté et engagement* ».

Le 5.02.20, devant l'Académie pontificale des sciences sociales, le pape a défendu une nouvelle architecture financière mondiale, appelant les décideurs internationaux à la responsabilité : un texte important passé sous silence. Il ne mâche pas ses mots face à la directrice du FMI :

- Le niveau de richesse et de technique accumulées, ainsi que l'importance donnée aux droits humains « n'admettent plus d'excuses »
- Des structures du péché », il affirme que cela inclut les taxes que l'on coupe de manière répétée pour les personnes les plus riches au nom de l'investissement et du développement ; les paradis fiscaux où « cent mille millions de dollars s'accumulent chaque année » et la possibilité de corruption de la part des plus grandes entreprises au monde, « assez fréquemment en accord avec les politiques gouvernementales »
- « L'importance de défendre la justice et le bien commun au-delà de ceux des multinationales les plus puissantes qui finissent par faire suffoquer les productions locales » pour passer d'une logique « insulaire et antagoniste comme unique mécanisme autorités pour résoudre les conflits » à une autre logique « capable de promouvoir les interconnexions favorisant une culture de la rencontre et où se renouvelle les bases solides d'une nouvelle architecture financière internationale ».

« Eglise verte » est aussi un engagement politique dans lequel les chrétiens se mobilisent au nom de leur foi en lien avec les autres acteurs impliqués dans l'écologie intégrale.

Pour tout savoir sur le label et sa genèse, rendez-vous sur [ce site](#). Vous pouvez consulter l'écodiagnostic et vous y essayer.

4. L'actualité des délégations

Ce tour des délégations a montré la vitalité du CCFD Terre Solidaire en BFC et la diversité des actions menées.

PROCHAIN RDV REGIONAL : 17 et 18 octobre 2020, assemblée régionale